

SOLIDARITÉ PROTESTANTE



Lettre d'information 2024

Chers amis donateurs,
Chers sœurs et frères en Christ,

L'année 2024 se termine avec quelques lueurs qui donnent prise à notre espérance. La chute du président syrien Bachar al-Assad met un terme à 50 ans de règne sanglant et ouvre une page nouvelle pour ce peuple meurtri par des décennies de souffrances. L'accord de cessez-le-feu conclu entre Israël et le Hezbollah dégage une voie politique et diplomatique pour tenter d'offrir une perspective de sortie de crise à ce pays dont nous, protestants français, sommes proches et solidaires.

Ces évolutions qui ouvrent des possibles ne peuvent masquer le nombre de foyers de crises qui appellent à la solidarité internationale, au Soudan, en Ethiopie, en Somalie, en République démocratique du Congo. Des millions de femmes, d'enfants, d'hommes sont pris dans des engrenages qui les dépassent, sont victimes de violence, souffrent de déplacements forcés et de conditions de vie indignes.

Grâce à votre générosité, Solidarité Protestante a pu, en partenariat avec des associations et ONG protestantes, contribuer à l'élan international de fraternité pour venir en aide aux populations déplacées, notamment en Ukraine, en Palestine, au Liban et en Haïti. Au nom des bénéficiaires de votre aide, des associations porteuses des projets, de Solidarité Protestante ainsi que de la Fédération protestante de France, je tiens à vous exprimer notre plus vive gratitude pour votre précieux soutien. Dans cette lettre d'information, vous trouverez quelques exemples d'actions mises en œuvre grâce à vos dons.

Dans les mois qui viennent, votre solidarité continuera d'être requise. Celles et ceux qui sont pris dans les spirales de la violence auront besoin de votre fraternité. Solidarité Protestante est précisément là pour vous permettre de traduire en acte ce lien de fraternité qui existe entre tous les humains, dont il nous faut prendre conscience, et qu'il nous appartient d'incarner. Avec Solidarité Protestante, nous vous proposons des mains expertes pour redistribuer votre soutien en fonction des besoins réels.

Dans cet esprit, je vous adresse le mot d'ordre choisi par la Fédération protestante de France pour 2025, « Persévérez dans l'amour fraternel » (Hébreux 13) et vous remercie pour votre générosité qui nous encourage et nous engage.

*Persévérez dans
l'amour fraternel*
Hébreux 13



Pasteur Christian Krieger
Président de la Fédération
Protestante de France
Président de Solidarité Protestante

RÉPONDRE PRÉSENT QUAND LA CRISE SURVIENT

Face aux crises sanitaires, écologiques, naturelles ou aux conflits, Solidarité Protestante apporte une réponse concrète en soutenant des acteurs de terrain qui agissent au service de toutes et tous. Vos dons ont ainsi permis de soutenir des actions portées par des associations, des Églises ou des ONGs protestantes au plan international pour venir en aide aux plus démunis. Solidarité Protestante répond présent et manifeste une fraternité en actes auprès de ceux qui sont dans le besoin. Un engagement rendu possible par votre générosité. Retour sur l'année 2023-2024.

Prise en charge des frais de scolarisation des enfants affectés par les violences en Haïti

Haïti, marquée par l'instabilité politique, fait face à une intensification des violences, ce qui a causé le déplacement de plus de 40 000 personnes en dix jours au mois de novembre 2024 à Port-au-Prince, selon l'Organisation internationale pour les migrations (OIM). Les écoles sont aussi impactées : 17 000 enfants ont dû quitter leur foyer, 125 000 risquent de sérieux problèmes de malnutrition et 50 % des enfants ne vont plus à l'école. C'est ainsi que La **Fédération des écoles protestantes d'Haïti** (FEPH) qui intervient auprès de 3 000 écoles environ, a permis en 2023 à une trentaine d'enfants de bénéficier d'un soutien aux frais d'écologie. *2 000 € alloués*

CHIFFRES CLÉS

109 partenaires

29 pays d'intervention

389 k€ alloués par an, en moyenne



Du Liban jusqu'en France : renforcer l'accompagnement des personnes réfugiées

La crise économique et politique que traverse le Liban et le récent conflit armé entre le Hezbollah et Israël ont des répercussions dramatiques sur la population libanaise et plus encore sur les personnes réfugiées, notamment des Syriens et des Palestiniens. Face à cela, la **Fédération de l'entraide protestante** (FEP) et ses partenaires locaux ont renforcé leur accompagnement et déployé une action d'urgence pour les personnes les plus affectées par la guerre : aide financière, assistance juridique et administrative, soutien psychologique... Environ 200 personnes bénéficient de cette aide. En parallèle, l'accompagnement au départ vers la France de manière sûre et légale se poursuit grâce à la mobilisation de collectifs citoyens ; 449 personnes ont été accueillies depuis 2017 en France.

15 000 € alloués

Fédération
Entraide
Protestante



MEDAIR

Soutenir les populations touchées par le conflit au Soudan

Après des années de crise prolongée, le Soudan a plongé dans un conflit d'une ampleur alarmante. À la mi-avril 2023 de violents combats entre deux groupes militaires rivaux, les Forces armées soudanaises (SAF) et les Forces de soutien rapide (RSF), ont éclaté dans la capitale Khartoum. Les confrontations se sont rapidement étendues à d'autres régions du pays.

La vague de violence et d'insécurité qui sévit actuellement a fait un grand nombre de victimes civiles, causé d'importants dommages aux infrastructures et aux installations essentielles, et provoqué des déplacements massifs. Il s'agit de la plus grande crise de déplacement interne au monde, notamment en termes de nombre d'enfants. Dans plusieurs États, les gens sont au bord de la famine.

Face à cette crise, l'équipe de **Medair** a fourni, dès 2023, des services essentiels en santé et nutrition, a distribué des articles tels que des couvertures, des seaux, des jerricans, mais aussi des abris d'urgence, des articles ménagers et de l'argent en espèces. Pour faire face au choléra dans les camps de déplacés, l'équipe de Medair a distribué des kits d'hygiène, approvisionné les centres de santé locaux en fournitures hospitalières et formé le personnel. Afin de réduire le risque de transmission des maladies des promoteurs de santé locaux ont été formés pour communiquer des messages clés sur le choléra et diriger des sessions de sensibilisation à la santé et l'hygiène.

10 000 € alloués

Contribuer à la réussite scolaire des enfants déplacés de guerre dans le Nord-Kivu (RDC)

Des enfants et jeunes présents dans les camps de déplacés sont nombreux et ont été pour la plupart contraints d'abandonner l'école. Pour pallier le manque d'accès à l'éducation, dans le camp de Kanyaruchinya, près de Goma, **l'Église du Christ au Congo**, en partenariat avec le **Défap**, a organisé une session intensive de rattrapage scolaire de 5 mois, afin de préparer les élèves de terminale installés dans ce camp et leur permettre de passer les épreuves de baccalauréat. La Fondation du Protestantisme a été sollicitée pour l'octroi d'une subvention, pour l'achat de fournitures scolaires et matériels de bureau, le recrutement de personnels qualifiés et l'achat de repas pour ces élèves. 48 élèves ont bénéficié de cette session.

5000 € alloués

 **Service
Protestant
de Mission
Défap**



LIBAN

Solidarité Protestante en



L'intensification des frappes aériennes au mois de septembre 2024 a plongé la population du Liban dans une crise humanitaire tragique, entraînant des déplacements massifs de population. Face à cette crise, les partenaires de la plateforme Solidarité Protestante sont présents et continuent tous leurs efforts pour offrir une assistance à la population, sans distinction d'appartenance religieuse. Ils fournissent des services essentiels, tels que de la distribution de denrées alimentaires, des produits d'hygiène et des couchages. À Beyrouth, la paroisse protestante française et l'association L'Atelier, association libanaise pour le développement social, culturel et éducatif, active dans le domaine de l'économie sociale et solidaire, mènent leurs actions sous l'égide de la Fondation des Cèdres.

Brice Deymié, pasteur de la paroisse protestante française, présent depuis quatre ans, ainsi que Wendela el-Kareh directrice exécutive de l'association L'Atelier, nous partagent leur expérience et leur engagement.

Quelle est la situation actuelle au Liban ?

Pasteur Brice Deymié : Le cessez-le-feu de 60 jours permet de calmer les esprits et d'envisager la situation sous un autre angle. Les personnes déplacées sont réparties dans le Sud relativement rapidement, heureuses de reprendre leurs terres et certaines évoquent même Noël. Cependant, elles peuvent y retrouver des ruines. Les défis de la reconstruction sont énormes.

Quelles ont été les premières actions d'urgence ?

Pasteur Brice Deymié : bien que la guerre ait aggravé la situation, pour la paroisse protestante française, l'aide aux paroissiennes d'Afrique et de Madagascar, était déjà présente. Le risque était que ces femmes puissent se retrouver à la rue, en raison du départ de leurs employeurs, qui fuyaient la guerre, vers le nord du Liban ou les pays du Golfe. L'Église les soutient en leur apportant réconfort et aide matérielle. Beaucoup d'entre elles sont seules, leur famille restant dans leur pays d'origine. Cette aide est apportée, indépendamment de la guerre : l'Église est toujours présente car la situation quotidienne est marquée par des urgences. Nous réagissons au cas par cas, que ce soit pour de l'aide scolaire ou médicale, en fonction des besoins.

Quels autres projets mettez-vous en œuvre ?

Pasteur Brice Deymié : Les écoles privées protestantes libanaises sont reconnues pour leur qualité d'enseignement, dès leur création au XIX^e siècle ce sont elles qui les premières ont scolarisé des filles en plein Empire ottoman. Elles accueillent toutes les communautés religieuses. Les frais de scolarité sont aujourd'hui élevés pour des familles qui subissent de plein fouet la crise économique que traverse le pays depuis 2019. Nous aidons la Fédération protestante du Liban qui est en charge de ces écoles en participant aux frais de

Engagée sur tous les fronts

scolarité des familles. Une aide d'urgence est nécessaire après cette guerre pour aider à restaurer certaines écoles endommagées par les bombardements.

Wendela el-Kareh : notre action vise à soutenir des initiatives qui aident les personnes se trouvant au Liban à mettre en place des activités à la fois génératrices de moyens de subsistance et des actions d'intérêt général. Par exemple, nous avons aidé un pêcheur à réparer son bateau pour qu'il puisse poursuivre son activité; dans une autre localité, une coopérative a été soutenue afin qu'elle puisse permettre aux habitants de traverser les plus durs moments de la crise multi-sectorielle qu'a connus le Liban depuis 2019. Les projets sont identifiés par l'équipe lors de visites ou par des demandes directes d'aide. Nous essayons aussi de mettre l'accent sur la préservation de la santé mentale: créer des emplois n'est pas seulement une question de générer un moyen de survie, mais aussi une manière de redonner de la dignité aux personnes.

Pour vous, qu'est-ce qu'un partenariat avec la plateforme de Solidarité Protestante?

Pasteur Brice Deymié : La plateforme a bien fonctionné au moment de l'explosion du port de Beyrouth en août 2020, l'argent collecté a permis d'aider, entre autres, la Croix Rouge libanaise et une association de reconstruction. Nous sommes convaincus que notre priorité doit être l'aide que nous fournissons aux écoles. Le Liban sombrera définitivement dans le chaos si son système d'enseignement vacille. L'aide que nous devons apporter doit s'inscrire dans une durée longue et nous avons besoin de partenariat nouveau pour continuer cette œuvre.

Avez-vous un témoignage ou la parole d'une personne aidée à nous transmettre?

Wendela el-Kareh : Malheureusement, certaines familles se retrouvent parfois à devoir choisir entre payer les frais de scolarité ou nourrir leurs enfants correctement. Un père de famille, dont la fille est scolarisée dans une des écoles protestantes libanaises soutenues, nous a confié qu'avec deux repas par jour, sa fille était moins nerveuse et plus sereine. Un autre père a pu scolariser tous ses enfants (grâce à l'aide aux écoles protestantes libanaises). Ces témoignages montrent l'impact concret de notre soutien, non seulement sur le plan matériel, mais aussi sur le bien-être et l'avenir des enfants.

Sur le plan de l'économie sociale et solidaire, des dames bénévoles dans une coopérative soutenue nous avaient récemment confié: «cette activité nous a permis de réfléchir à autre chose que la guerre, nous avons pu aider des déplacés venus dans notre village».

«Je vis beaucoup mieux depuis que la paroisse nous offre une aide alimentaire» nous dit un dimanche matin une de nos paroissiennes qui faisait un trajet de 52 km pour venir.

LA RÉPONSE DE SOLIDARITÉ PROTESTANTE

En réponse à la crise, les partenaires de Solidarité Protestante offrent des soins vitaux à tous ceux qui en ont besoin et sont engagés sur tous les fronts:

ADRA France compte fournir à plus de 400 personnes déplacées des médicaments, particulièrement aux personnes atteintes de maladies chroniques courantes. **L'Action chrétienne en Orient** (ACO) se mobilise pour offrir un soutien éducatif et psychosocial aux enfants des familles déplacées. Une assistance juridique et administrative sera proposée par les partenaires locaux de la **Fédération de l'entraide protestante** (FEP) afin d'aider les personnes ayant perdu leurs papiers d'identité.



NOS DERNIÈRES URGENCES



UKRAÏNE : SOUTENIR LES PERSONNES VULNÉRABLES DÉPLACÉES À L'INTÉRIEUR DU PAYS

L'Ukraine qui se reconstruit lentement, fait face à l'intensification des combats depuis le mois d'octobre 2024. **Adra Ukraine**, présente depuis les attaques de 2022 sur le terrain, distribue des bons alimentaires en cette fin d'année à la population ukrainienne la plus vulnérable (personnes âgées, familles nombreuses, femmes enceintes...). Ce projet touche 24 000 bénéficiaires se trouvant dans les régions de l'Est et du Sud de l'Ukraine.
5 000 € alloués

SOLIDARITÉ PROTESTANTE TOUJOURS PRÉSENTE EN RÉPUBLIQUE DÉMOCRATIQUE DU CONGO

Dans le Nord-Kivu, en République démocratique du Congo (RDC), les combats qui se sont déroulés au mois de mars 2024 ont encore aggravé une situation humanitaire et sécuritaire déjà désastreuse, dans une région oubliée du monde. La question de l'écolage est centrale, de nombreux enfants ayant été contraints d'abandonner l'école, du fait de l'occupation des écoles par les rebelles du M23. Solidarité Protestante RDC s'est mobilisée avec le **Défap**, mais les besoins restent immenses, dans cette zone marquée par le conflit et les exactions depuis si longtemps et où les familles sont déplacées par milliers.



HAÏTI : ASSURER LA PROTECTION DES ENFANTS VULNÉRABLES

Haïti fait face à l'augmentation d'attaques de gangs, qui contrôlent une grande partie de la capitale Port-au-Prince. Selon l'Unicef, près de la moitié des membres des gangs armés seraient des mineurs, dont l'augmentation du nombre est alimentée par la violence de plus en plus présente, le manque d'accès à l'éducation et la pauvreté.

Engagée en faveur des enfants orphelins, la **Fondation La Cause**, accompagnée par la **Fédération des écoles protestantes d'Haïti** (FEPH) répond aux besoins élémentaires de six orphelinats qui peinent à offrir deux repas par jour aux enfants et qui sont obligés d'assurer la scolarité au sein même de leurs locaux en raison de l'insécurité ambiante. Permettre que les enfants haïtiens les plus vulnérables aient accès aux services fondamentaux (l'éducation, la santé et la nutrition) sont les objectifs de cette fondation protestante française, reconnue d'utilité publique.

5 000 € alloués





▶▶▶ **APPEL À LA GÉNÉROSITÉ** EN FAVEUR DES ACTIONS MENÉES AU LIBAN

Depuis sa création, Solidarité Protestante vient en aide sans discrimination aux populations civiles victimes de conflits armés ou de guerres et intervient pour soutenir sur le terrain des associations au cœur de l'urgence humanitaire.

Par cette action, elle entend affirmer une commune humanité envers toutes celles et tous ceux qui sont directement blessés dans leur chair, ont perdu leur famille, ou sont contraints de fuir. Elle veut attester en actes de l'engagement chrétien pour la paix, la dignité et la sécurité de notre prochain,

quel qu'il soit, où qu'il soit, en considérant sa seule souffrance, conformément à l'Évangile. Solidarité Protestante a ouvert au mois d'octobre un espace de collecte en faveur des actions menées au Liban pour venir en aide à la population et nous tenons à remercier toutes les personnes qui y ont répondu favorablement.

Grâce à vous, les partenaires de Solidarité Protestante vont poursuivre leurs actions. Merci pour votre soutien!

L'ESPACE DE COLLECTE EST TOUJOURS OUVERT POUR FAIRE UN DON

- Par chèque: à adresser à l'ordre Solidarité Protestante, en précisant l'affectation Liban, et à envoyer à:
Fondation du Protestantisme, 47 rue de Clichy, 75009 Paris
- Par carte bleue ou par virement: flasher le code ci-contre.





**Solidarité
Protestante**

L'URGENCE D'AGIR

Solidarité Protestante est une plateforme au sein de la Fondation du Protestantisme sollicitée pour mobiliser, sensibiliser et récolter des fonds afin de manifester l'action solidaire du monde protestant dans des situations d'urgence ou de crises internationales.

Le comité de cette plateforme est piloté par la Fondation du Protestantisme et la Fédération protestante de France qui s'entourent d'ONG et d'institutions chrétiennes expertes dans l'aide humanitaire d'urgence et de crise.

ENGAGÉS PAR NATURE

Réfugiés de guerre, politiques, climatiques, causes oubliées... Solidarité Protestante est présente chaque fois que cela est nécessaire à travers ses acteurs engagés et solidaires.

Leur point commun? L'engagement chrétien et professionnel au service de la dignité humaine sans considération d'origine ou de croyance.

CHIFFRES CLÉS

Sur les cinq dernières années,
Solidarité Protestante c'est

1 515

donateurs qui nous font confiance

109

institutions partenaires

193

projets financés

1 943 k€

engagés en France par votre générosité

29

pays d'intervention

LETTRE D'INFORMATION DE SOLIDARITÉ PROTESTANTE

Numéro Décembre 2024

Responsable de publication: Antoine Durrleman.

Coordination: Jennifer Mesny

Photos: DR sauf Defap ©ECC Nord-Kivu; La Cause Haïti ©Véronique Goy;

Mohamad Mekawi/Pexels; Jo Kassis/Pexels.

Maquette et mise en page: www.etiennepouvreau.fr

Fondation du Protestantisme

47 rue de Clichy 75009 Paris - 01 44 53 47 24

LES MEMBRES



FONDATION DU PROTESTANTISME
www.fondationduprotestantisme.org



FÉDÉRATION
PROTESTANTE
DE FRANCE
www.protestants.org



FÉDÉRATION
DE L'ENTRAIDE
PROTESTANTE
www.fep.asso.fr



DEFAP
SERVICE PROTESTANT
DE MISSION
www.defap.fr



MEDAIR
www.medair.org



ADRA
www.adra.fr



LE SEL
www.selfrance.org